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Грамматическое значение
□Действие предмета
□Что делает? (читает), что сделает? 
(прочитает), что будет делать? (будет 
читать), что делал? (читал)
□Начальная форма глагола - 
неопределенная форма (инфинитив) – что 
делать? Что сделать? Читать – прочитать, 
беречь – сберечь , учиться – выучиться.



Морфологические  признаки
□Вид глагола: совершенный – что сделать? 
(бросить); несовершенный – что 
делать?(бросать)
□Двувидовые глаголы: ранить
□Спряжение глагола:
I спр.  -ешь,-ем,-ете,-ут,-ют         
II спр. -ишь,-им,-ите,-ат,-ят
□Если окончание безударное, смотри Н.Ф. 
глагола: - ить - II спр. Остальные  - I спр. + 
брить, стелить, зиждиться (искл.)



Глаголы-исключения II спр.
□4 –ать:слышать, дышать, держать, гнать
□все образованные от них: у+слышать, 
по+слышать+ся, держать+ся, вы+гнать, 
на+дышать+ся и др.
□7 –еть: вертеть, терпеть, видеть, обидеть, 
ненавидеть, зависеть, смотреть
□все образованные от них: за + вертеть + ся, воз 
+ ненавидеть, при + смотреть + ся



□Разноспрягаемые: 
□Бежать – бежишь, бегут
□Хотеть – хочешь, хотим, хотят
□ 
□Особо спрягаемые:
□Есть – ест, ешь, едим
□Дать – даст, дам, дадим



Возвратность

□Все глаголы на –ся - (сь)  
возвратные:

Умываться, влюбиться, вернуться.
□Во всех словах, образованных от 
возвратных глаголов, ся 
сохраняется: вернуться – вернусь, 
вернувшись, вернувшийся.



Переходные и непереходные 
глаголы

□Переходные гл. образуют словосочетания с 
существительными, числительными и 
местоимениями в Винительном п. без предлога 
или Родительном п. при отрицании или 
указании на часть чего-либо: слушать музыку, 
любить маму, налить чаю, не найти ручки.
□От П. глаголов можно задать вопрос (кого, чего, 
что?)  рисовать (кого, что?), найти (кого, что?)
□Остальные глаголы непереходные: идти, 
выходить, смеяться.
□Почти все возвратные – непереходные: 
записаться, отправиться. Искл: бояться, 
коснуться, испугаться - преходные



Наклонение глаголов

□Изъявительное наклонение: глаголы в 
настоящем, будущем или прошедшем времени. 
За  окном светит весеннее солнце.
□В изъявительном наклонении глаголы 
спрягаются в настоящем и будущем времени

(изменяются по лицам и числам):
люблю – любим , любишь – любите, любит – 
любят.

□В прошедшем времени изменяются по числам, в 
ед. числе – по родам:

смеялся – смеялась, смеялось, смеялись



□Повелительное наклонение: выражает 
приказ, просьбу, совет, призыв к действию: 
сходи – сходите, молчи – молчите. Изменяется 
только по числам.
□Условное (сослагательное) наклонение: 
действие может произойти при каком-либо 
условии. Образуется от  прошедшего времени с 
частицей БЫ:
    Были бы деньги – на море поехал бы
□В условном наклонении изменяются по числам, 
в ед. числе – по родам



Синтаксическая роль
□Глагол чаще всего – сказуемое, но 
может быть любым членом 
предложения:
□Жить – родине служить.
□Гости просили сестру спеть.
□Я пришел с одной целью – спасти вас.
□Сестра уехала в Москву поступать в 
университет.



Способы образования
□Приставочный:
Оценить=о+ценить; записать=за+писать
□Суффиксальный:
Записаться=записать+ся
□Внимание! Суффикс л – не образует новое слово, 
только ставит глагол в прошедшее время.
□Суффикс  и в повелительном наклонении тоже не 
образует слово.
□Приставочно-суффиксальный: раз+бежать+ся

о + зелён ый + и (ть)= озеленить,
  по + ясн ый + и (ть)  = пояснить.
 
 
 



Правописание глаголов
□Ь после шипящих: 1) 2 л.ед.ч.(ты) 
читаешь, учишься; 2) в Н.Ф. после ч 
стричь, стричься.
□Ь в ться: Н.Ф. начал (что делать?) 
спускаться.
□Ь после шипящих и мягких 
согласных в повелительном 
наклонении: намажь, съешь, прибавь, 
прибавьте, отрежьте.
□ 



Не с глаголами
□Раздельно: не нашел, не открывается, не 
был, не знаю.
□Слитно: не употребляется без не недомогать, 
недоумевать, неистовствовать, 
нездоровиться, ненавидеть, невзлюбить.
□Приставка недо (меньше нормы): 
недоспать, недоедать, недоставать (не 
хватать), недоглядеть, недогрузить, 
недооценить, недослышать, недосмотреть, 
недосолить, недосчитаться.



Суффиксы глаголов
□Перед Л в прошедшем времени – суффикс Н.Ф. 
глагола:
растаЯл – растаЯть; лаЯл - лаЯть
построИл-построИть; видЕл – видЕть.
□ОВА – ЕВА  // У – Ю: обследовать – обследУю, 
шпаклевать – шпаклЮю.
□ЫВА – ИВА при изменении сохраняются: 
откладывать –откладываю; рассматривать – 
рассматриваю.
□Есть глаголы с ударным суффиксом ВА – 
поливать – лить, затмевать – затмение, 
претерпевать – терпеть.



Безударные личные окончания 
глаголов

□Проверяются спряжением:
□I  спр. – Е, У, Ю
□II спр. – И, А, Я
□Если окончание гл. безударное, 
поставь его в Н.Ф., сохраняя вид гл.!  
Наход..шь (что делаешь?) – (что 
делать?) – находИть - II спр. - значит 
И =находишь



Определи спряжение глагола и 
напиши правильно

□(они) бор..тся, кле..т, кол..т, ла..т,
стро..т, наход..т, держ..тся, ненавид..

т;
□(он) пиш..т, скаж..т, паш..т, гон..т,
бре..тся, отдыха..т, выбира..тся;
□(ты) зна..шь, дыш..шь, вдыха..шь,
смотр..шься, увид..шься, откро..шь.
 



Проверьте себя
□(они) борются - бороться, клеят -клеить, колют-
колоть, лают-лаять, строят-строить, находят-
находить, держатся-держаться, ненавидят-
ненавидеть;
 
□(он) пишет-писать, скажет-сказать, пашет-
пахать, гонит-гнать, бреется-бриться, отдыхает-
отдыхать, выбирается-выбираться;
 
□(ты) знаешь-знать, дышишь-дышать, вдыхаешь-
вдыхать, смотришься-смотреться, увидишься-
увидеться, откроешь-открыть.
□ 
 


